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BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA 

PANDEMIA DE COVID-19 

 
Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de 

reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información 

presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, 

inversiones, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información 

empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor 

difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los 

periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y UDGTV. Esta 

edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de 

septiembre de 2022.  

 

En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. Esta sección inicia 

con una nota sobre el anuncio de la UdeG de protestar contra el recorte presupuestal con 

servicio a la comunidad. Después, se presentan un par de notas sobre el crecimiento de 22% 

en los visitantes a la Expo Mueble Internacional 2022 y el incremento de los delitos por 

fraude en el estado que resultaron ser 7 de cada 10 delitos reportados en 2021. Finalmente, 

esta sección concluye con un par de notas sobre la permanencia de más de tres meses en 

el mercado de 35% de las viviendas que se venden en Jalisco, y sobre los requerimientos de 

construir 33 mil viviendas por año para cubrir el déficit de vivienda para la población de la 

ZMG.  

 

La segunda sección contiene información sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia 

con un par de notas sobre los efectos del T-MEC en México durante sus primeros dos años 

de vigencia, y sobre el aumento de la dependencia estatal por remesas. Después, se 

presentan un tres de notas sobre la previsión de los restaurantes de cerrar con ventas 

similares a las de 2019, y sobre la exportación semanal de más de 3 mil toneladas de 

aguacate de Jalisco a Estados Unidos (EEUU), y el anuncio de Alsea de invertir 200 millones 

de pesos (MDP) en el estado. Finalmente, esta sección termina con una nota que sugiere 
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que el “nearshoring” es una oportunidad clave para que Jalisco atraiga inversiones 

extranjeras.  

 

La tercera sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con un 

par de notas sobre la sugerencia de especialistas de usar excedentes petroleros para paliar 

la crisis del IPEJAL, y sobre 10 municipios del estado que se quedarán sin reparto de 

participaciones federales durante 2023. Después, se presentan un par de notas sobre el 

plan del gobierno estatal de subsidiar el transporte público, y sobre el volumen de cartera 

vencida del INFONAVIT Jalisco que superó 12% al finalizar el primer semestre del año. 

Posteriormente, se presentan un par de notas sobre la preocupación de las autoridades de 

la UdeG por el presupuesto asignado para 2023, y las alertas sobre el incremento de deudas 

y recortes en el presupuesto federal previsto para el próximo año. Finalmente, esta sección 

concluye con el anuncio del gobernador Enrique Alfaro de alistar una propuesta para 

replantear el pacto fiscal con la federación.  

 

La cuarta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con 

una nota que señala que Jalisco generó 1 de cada 10 empleos formales a nivel nacional 

entre enero y agosto. Después, se presentan un par de notas sobre la creación de 14 mil 

110 empleos formales en el estado durante agosto, y sobre la inclusión de 51 mil 

trabajadores del estado a la informalidad durante el segundo trimestre del año. 

Posteriormente, se incluye una nota sobre el incremento de 376 patrones nuevos 

registrados ante el IMSS en agosto. Finalmente, esta sección concluye con una nota que 

sugiere que hasta 38% de las empresas del occidente del país planea contratar personal 

durante el cuarto trimestre del año.  

 

La quinta sección presenta información sobre los niveles de precios. Esta sección inicia con 

un par de notas sobre el registro en agosto de la inflación más alta de Jalisco en los últimos 

21 años, y sobre el incremento anual de la inflación en alimentos durante el mes de julio. 

Después, se incluye una nota sobre la previsión de que la inflación se incremente si se 

aprueban incrementos al salario mínimo. Posteriormente, se incluye una nota sobre el 
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pronóstico de que la inflación nacional se ubique en 8% anual al finalizar el año. Finalmente, 

este boletín concluye con una nota sobre el incremento de 105% en el precio de los 

alimentos básicos en Guadalajara durante el pasado mes de agosto.  

 

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos 
durante la primera quincena de septiembre de 2022 

 

Área Tema 

I. Contexto local 

UdeG protestará por recorte presupuestal con servicio a la 
comunidad 

Creció 22% visitantes a la Expo Mueble Internacional 2022 

7 de cada 10 delitos en el estado fueron fraudes durante 2021 

35% de viviendas en venta en Jalisco permanecen más de tres 
meses en el mercado 

ZMG requerirá construir 33 mil viviendas por año para atender el 
déficit para la población 

II. Inversiones 

T-MEC entregó vacunas a México durante la pandemia 

Aumenta la dependencia de remesas en Jalisco 

Restaurantes prevén cerrar el año con ventas similares a las de 
2019 

Jalisco exporta más de 3 mil toneladas de aguacate a EEUU a la 
semana 

Invertirá Alsea 200 MDP en Jalisco 

Nearshoring es una oportunidad clave para que Jalisco atraiga 
inversiones extranjeras 

III. Sector público 

Sugieren usar excedentes petroleros para paliar la crisis del IPEJAL 

Se quedarán 10 municipios del estado sin reparto de 
participaciones federales durante 2023 

Gobierno estatal plantea subsidio al transporte público  

Cartera vencida del INFONAVIT Jalisco superó 12% al cierre del 
primer semestre del año  

Se necesitan medidas urgentes para revertir la situación financiera 
del IPEJAL 

Preocupa a la UdeG el presupuesto asignado para 2023 
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Alertan más deudas y recortes en el presupuesto federal para el 
próximo año  

Alfaro alista propuesta para un nuevo “pacto fiscal” 

IV. Mercado 
laboral 

Entre enero y agosto Jalisco generó 1 de cada 10 empleos formales 
a nivel nacional 

Genera Jalisco 14,110 empleos formales en agosto 

Se suman 51 mil trabajadores de Jalisco a la informalidad durante 
segundo trimestre del año  

Jalisco registró 376 patrones nuevos registrados ante el IMSS 
durante agosto 

38% de las empresas del occidente del país tiene intención de 
contratar personal durante el cuarto trimestre del año 

V. Precios 

Tiene GDL inflación más alta en 21 años en la segunda quincena de 
agosto 

Inflación en alimentos tuvo su mayor incremento anual durante 
julio 

Prevén incremento de la inflación por alza salarial 

Pronostican la inflación nacional en 8% anual al final del año 

Suben hasta 105% precios de alimentos básicos en Guadalajara 
durante agosto 

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El 
Occidental y UDGTV.
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I. CONTEXTO LOCAL 

UDEG PROTESTARÁ POR RECORTE PRESUPUESTAL CON SERVICIO A LA COMUNIDAD 
 

A la par de las caminatas que realiza a “Casa Jalisco” por el conflicto que mantiene con el 

gobierno estatal, la Universidad de Guadalajara llevará a cabo jornadas de servicios 

comunitarios en diferentes zonas de la metrópoli. La idea es evidenciar las funciones 

imprescindibles que brinda la casa de estudios a los habitantes del estado. 

 

Esta nueva etapa de manifestaciones de la UdeG en defensa de la autonomía y el 

presupuesto universitario contempla brigadas médicas y jornadas culturales, académicas y 

deportivas. Las actividades comienzan hoy con un concierto en “La Rambla Cataluña”, 

donde participarán diferentes agrupaciones desde las 11 horas. 

 

A la par, frente a “Casa Jalisco” se darán lecciones que centrarán a la docencia como la 

actividad más importante de la Universidad, pues propicia la transmisión y construcción del 

conocimiento. Posteriormente, de lunes a sábado la Coordinación de Extensión y Acción 

Social (CEAS) y la Unidad de Servicio Social (USS) brindarán atención gratuita a través de dos 

brigadas médicas y de atención social en diversas colonias de la Zona Metropolitana de 

Guadalajara (ZMG). 

 

Asimismo, la USS coordinará la brigada multidisciplinaria Nos late servir, a realizarse todos 

los sábados. Incluirá servicios médicos, jurídicos y contables para apoyar a la población de 

colonias con difícil acceso a servicios básicos.   

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Flores, E. (08 de septiembre de 2022). Universidad protestará con servicios a la comunidad. 
El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187145 . 

 
CRECIÓ 22% VISITANTES A LA EXPO MUEBLE INTERNACIONAL 2022 
 

La última edición de “Expo Mueble Internacional” que se desarrolló en Guadalajara, registró 

22 por ciento más de visitantes que en agosto del año pasado. El evento organizado por la 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187145
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Asociación de Fabricantes de Muebles de Jalisco (AFAMJAL) en su edición 31 se realizó en 

la Expo Guadalajara del 17 al 20 del pasado agosto, en el cual tuvieron buenos resultados 

para los expositores y fabricantes del sector. 

 

Roberto Quiñones Cornejo, coordinador del consejo organizador de exposiciones en 

AFAMJAL, mencionó que este año recibieron más de 17 mil visitantes, tanto nacionales 

como extranjeros, originarios de Estados Unidos, Canadá y Centroamérica, donde lograron 

superar por 22 por ciento la cifra de la edición de agosto del año pasado, lo que permitió 

registrar una derrama económica de 800 millones de pesos durante los cuatro días del 

evento. 

 

"Estamos muy contentos por los resultados que tuvimos, principalmente por el gran 

número de compradores y de visitantes durante los días del evento, se lograron compras 

muy importantes para los expositores para poder trabajar los próximos meses", dijo el 

coordinador. Además, el evento tuvo 400 expositores participantes de México, Estados 

Unidos, Canadá y Brasil, es decir, 40 por ciento más que la edición de 2021. 

 

Quiñones Cornejo comentó que las compras también superaron los 500 millones de pesos, 

por parte de las industrias participantes, como comercio, residencia, accesorios y 

exteriores. "Hubo una cantidad importante de expositores y todo nos han dicho que les fue 

muy bien, hubo todo tipo de negocios desde personas que cubren cadenas 

departamentales, hoteles, restaurantes y a una gran cantidad de mueblerías por toda la 

República Mexicana. Todos los compradores internacionales vienen buscando fábricas que 

les puedan fabricar todo su mobiliario que requieren, y los nacionales, hay desde 

diseñadores de interiores hasta grandes cadenas de pequeñas y medianas mueblerías, que 

andan buscando producto para poder trabajar", dijo. 

 

En cuanto al “Tecno Mueble Internacional” que también se desarrolló con el evento, 

registraron cinco mil asistentes y 150 empresas expositoras, las cuales representaron a 

importantes firmas del sector de países como Austria, Italia, Brasil, España y Turquía. 
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REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Aguilera, K. (08 de septiembre de 2022). Supera visitantes la Expo Mueble. Mural (Edición 
impresa), p. 11-A. 

 

7 DE CADA 10 DELITOS EN EL ESTADO FUERON FRAUDES DURANTE 2021 
 

En Jalisco han proliferado empresas fraudulentas como AJP, Green Oceans, y otras que 

estafan a cientos de personas; esto se nota en los estudios del INEGI, pues el fraude es el 

delito con más frecuencia en la entidad. La Encuesta Nacional de Victimización y Percepción 

sobre Seguridad Pública (ENVIPE) publicada ayer, con datos de 2021, refiere que, por cada 

100 mil habitantes, en la Entidad se registraron 7 mil 430 delitos de fraude, es decir, le 

ocurre a 7 de cada 100. 

 

El problema es tal que Jalisco es segundo lugar nacional en la tasa de frecuencia de este 

delito, sólo superado por la Ciudad de México, con una tasa de 9 mil 632 por cada 100 mil 

habitantes. En segundo lugar entre los delitos más frecuentes en Jalisco estuvo el robo total 

o parcial de vehículos, con 5 mil 11 casos por cada 100 mil personas. Le siguió el robo en 

calle o transporte público, con 4 mil 504 por cada 100 mil habitantes. 

 

El 5 de agosto se destapó el fraude de la inmobiliaria AJP, que hasta el 23 de agosto sumaba 

942 víctimas y mil 35 millones 835 mil pesos de monto reclamado. MURAL ha cuestionado 

desde el 29 de agosto a la Fiscalía sobre actualización de estos cortes, pero la institución ha 

guardado silencio. Por otro lado, la tasa de delitos en general en Jalisco fue durante el 2021 

de 31 mil 944 delitos por cada 100 mil habitantes. Aunque representó una baja en 

comparación con 2020, cuando hubo 33 mil 248, la Entidad continúa por encima de la tasa 

nacional, de 30 mil 786. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Osorio, E. (09 de septiembre de 2022). Defraudan en Jalisco a 7 de cada 100. Mural (Edición 
en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/defraudan-en-jalisco-a-
7-de-cada-100/ar2467584.  

 

https://www.mural.com.mx/defraudan-en-jalisco-a-7-de-cada-100/ar2467584
https://www.mural.com.mx/defraudan-en-jalisco-a-7-de-cada-100/ar2467584
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35% DE VIVIENDAS EN VENTA EN JALISCO PERMANECEN MÁS DE TRES MESES EN EL MERCADO 
 
Al menos 35 por ciento de las viviendas en venta permanece más de tres meses en el 

mercado, de acuerdo con un análisis del Instituto de Información Estadística y Geográfica 

(IIEG). 

 

Tras analizar en abril 46 mil 282 ofertas de casas en venta publicadas en portales web 

especializados en el mercado inmobiliario, el instituto encontró que entonces todavía no se 

vendía 34.63 por ciento de las que estaban anunciadas en enero en los seis municipios más 

poblados del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG). 

 

Sin embargo, estimó que el porcentaje sería mayor, ya que solamente considera las 

propiedades que mantuvieron su mismo número identificador en las plataformas y hay 

algunos vendedores que lo cambian por modificaciones en los anuncios. En enero había 47 

mil 783 viviendas publicadas en los portales especializados. 

 

Por otro lado, el IIEG detectó que, hasta abril, el precio máximo de una vivienda se halló en 

Zapopan y Tlajomulco de Zúñiga, en donde había casas con un valor de 100 millones de 

pesos (MDP). En cambio, el valor más bajo se encontró en el último municipio y fue de 250 

mil 200 pesos. 

 

El precio promedio en el AMG fue de casi 6.6 MDP, pero por municipio el más alto fue el de 

Zapopan, donde la media fue de 8.2 MDP. Este municipio concentró más de la mitad de la 

oferta: 24 mil 275 propiedades en venta que representaron 52.45 por ciento. 

 

El IIEG también detectó que de las 20 colonias con el precio promedio de venta más caro, 

19 estaban en Zapopan y sólo una en Tlajomulco, que era el “Condominio Campo de Golf 

Santa Anita”. En cambio, 15 de las 20 colonias más baratas estaban en Tlajomulco, cuatro 

en El Salto y una en Tonalá. 
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El IIEG tuvo problemas para analizar la oferta de casas en renta porque una de las 

plataformas modificó sus registros y la cantidad de anuncios que pudieron procesar fue sólo 

de 2 mil 546, cifra menor a las casi 7 mil que se habían reportado en un ejercicio anterior." 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (06 de septiembre de 2022). Un tercio de casas en venta permanece en oferta 
hasta tres meses. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187069.  

 
 
ZMG REQUERIRÁ CONSTRUIR 33 MIL VIVIENDAS POR AÑO PARA ATENDER EL DÉFICIT PARA LA POBLACIÓN 
 

En los próximos 20 años, en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) se requerirá 

construir hasta 33 mil viviendas por año para atender el déficit para la población. A nivel 

nacional se requiere la construcción de 800 mil unidades nuevas por año durante los 

próximos 20 años, debido al crecimiento de población, de los cuales Guadalajara necesita 

construir alrededor de 33 mil viviendas por año, de acuerdo con el estudio "Enfrentar el 

desafío de la vivienda en América Latina", de la proptech “La Haus” y el Instituto de 

Tecnología de Massachusetts (MIT). 

 

En 20 años se contempla que la población de la ZMG pase de alrededor de 5.3 millones de 

personas a 5.9 millones, mismos que requieren una vivienda. Albert Saiz, profesor de Bienes 

Raíces y Economía Urbana en el MIT, mencionó que el déficit de viviendas es uno de los 

retos que tienen que enfrentar las ciudades metropolitanas por la creciente población. 

 

Según el estudio, en la ZMG se requieren invertir alrededor de 42 mil millones de pesos 

(MMDP) por año para la construcción de estas viviendas, y poder ofrecer espacios 

accesibles y de calidad, y debido al crecimiento de la ciudad, lograr edificios de tres a seis 

pisos de altura en promedio. 

 

Mencionó que otro de los retos para ciudades como la ZMG son cumplir con las expectativas 

de calidad de la vivienda que buscan los jóvenes, ya que el acceso es complicado al ser muy 

costosas aun cuando cuentan con empleo formal. 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187069
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"Son caros los créditos hipotecarios, la gente que tiene acceso a casa formal a través de 

Infonavit, le es más fácil, pero para mucha gente que no tiene trabajos formales, los créditos 

hipotecarios están fueran del alcance de sus manos. Y esto provoca dificultades para que 

los jóvenes se independicen y tengan un patrimonio", dijo Saiz. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Aguilera, K. (01 de septiembre de 2022). Requiere ZMG 33 mil viviendas por año. Mural 
(Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.reforma.com/requiere-gdl-33-
mil-viviendas-por-ano/ar2462781.  

  

https://www.reforma.com/requiere-gdl-33-mil-viviendas-por-ano/ar2462781
https://www.reforma.com/requiere-gdl-33-mil-viviendas-por-ano/ar2462781
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II. INVERSIONES 

T-MEC ENTREGÓ VACUNAS A MÉXICO DURANTE LA PANDEMIA 
 
Sin el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), a nuestro país le hubiera ido 

peor durante la pandemia, ya que el abasto de vacunas se logró en parte por el comercio 

internacional y por las disposiciones referidas a derechos de autor o propiedad intelectual, 

dijo Antonio Ruiz Porras, coordinador del doctorado en estudios económicos, del Centro 

Universitario de Ciencias Económicas Administrativas (CUCEA) y responsable del módulo 4, 

“Análisis de la política macroeconómica”, de la plataforma económica de Jalisco. 

 

En una conferencia de prensa para analizar los impactos de T-MEC, los académicos 

discutieron temas como exportaciones, importaciones y límites de tratados durante la 

pandemia de COVID-19. Ruiz Porras dijo que es pronto para hacer un análisis objetivo de 

las ventajas y desventajas que el T-MEC ha traído a México, ya que la pandemia hizo que el 

país perdiera dos años de desarrollo; así que, por razones prácticas, dicho tratado apenas 

comienza. 

 

El coordinador de la carrera de Economía de CUCEA, Alejandro Alarcón Osuna, explicó que 

el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) tuvo una historia de más de 20 

años, antes de ser reestructurado como T-MEC. El expresidente estadounidense Donald 

Trump ha respondido a las voces de desacuerdo con el TLCAN y ha propuesto su 

reestructuración. 

 

Alarcón Osuna explicó que jalisco tras la pandemia del COVID 19 y tras el consiguiente cierre 

de muchos sectores económicos, perdió gran parte de los bienes primarios exportados a los 

Estados Unidos y disminuyó su participación en términos de las exportaciones totales al 

mundo. 

 

El asistente de investigación del Módulo 4 de la Plataforma de Economía Jalisco, Javier 

Emmanuel Anguiano Pita, señaló que tener un tratado comercial con Estados Unidos y 

Canadá sirvió a nuestro país para formular políticas que permitieron, en su momento y a 
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través del TLCAN, incorporarse a la globalización; y con el T-MEC percibimos un proceso que 

es más una cuestión de regionalización, con lo cual Estados Unidos busca socios comerciales 

que le parezcan seguros. 

 

El TLCAN le dio a Canadá, Estados Unidos y México acceso a uno de los mercados más 

grandes del mundo, casi 500 millones de personas, donde el PIB combinado de estos países 

fue del 18,3 % del PIB mundial en 2020, y el comercio intrarregional entre estas naciones 

totalizó $ 1.2 mil millones en el mismo año; que representó alrededor del 16 por ciento del 

comercio mundial. 

 

Dijo que México tiene una dependencia con Estados Unidos y Canadá, países que reciben 

más del 80% de sus exportaciones totales, según datos de 2020. El resto va a la Unión 

Europea, con un 6,70%; a China, 1,60%; en Brasil, 1,50%; a India, 0,90% ya otros países, 

4,20%. 

 

En cuanto a las importaciones, también según cifras de 2020, el 54,40% provienen de 

Estados Unidos; 14% de China, 11,30% de la Unión Europea, 2,20% de Canadá, 2,90% de 

Japón y el resto (15,20%) de otros países. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

T-MEC entregó vacunas a México durante la pandemia. (13 de septiembre de 2022). México 
ES Euro (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://mexico.eseuro.com/noticias/331913.html  

 

AUMENTA LA DEPENDENCIA DE REMESAS EN JALISCO 
 
La dependencia de Jalisco a las remesas recibidas de Estados Unidos (EEUU) se incrementó 

sustancialmente en el último año. Entre 2016 y 2020, el importe de las remesas recibidas 

representó 4.2 por ciento del valor agregado bruto anual del estado, pero en 2021 creció a 

6.2 por ciento, de acuerdo con el Anuario de migración y remesas México 2022, elaborado 

por la Fundación BBVA México y BBVA Research en colaboración con la Secretaría de 

Gobernación (SEGOB) a través del Consejo Nacional de Población (CONAPO). 

https://mexico.eseuro.com/noticias/331913.html
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La dependencia de las remesas de Jalisco fue superior a la de otras 20 entidades federativas. 

Según el reporte, en 2021 el relativo bajo crecimiento del producto interno bruto (PIB) y el 

aumento de remesas generaron que la dependencia a este recurso creciera a 4 por ciento; 

en 2020 fue de 3.7 por ciento. 

 

Las remesas han seguido al alza en 2022. El Instituto de Información Estadística y Geográfica 

(IIEG) reportó que en el primer semestre del año el estado fue el mayor receptor en México. 

En total, captó 2 mil 620 millones de dólares (MDD), lo que representó 9.5 por ciento del 

total nacional. 

 

El anuario también destaca que Jalisco es el principal estado de residencia de la población 

migrante de retorno de EEUU. Para obtener el dato se consideró a las personas que vivían 

en el país vecino cinco años antes del censo de 2020 y regresaron. A nivel local se reportó a 

23 mil 889 retornados, mientras que Michoacán, estado que quedó en segundo lugar, 

registró 22 mil 931. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (13 de septiembre de 2022). Aumenta la dependencia de remesas en Jalisco. El 
Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187358.  

 

 
RESTAURANTES PREVÉN CERRAR EL AÑO CON VENTAS SIMILARES A LAS DE 2019 
 
Los restaurantes en Jalisco prevén cerrar el año con 10 por ciento más ventas gracias a una 

mayor afluencia de comensales, aunque la escalada de precios en los alimentos ha 

castigado las ganancias en dichos negocios. Mario Ávalos González, presidente de la Cámara 

Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC), 

delegación Jalisco, indicó que las ventas del sector este año serán cercanas a lo que se tenía 

en 2019, antes de la pandemia de COVID-19. 

 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187358
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Sin embargo señaló que las utilidades de los restauranteros se han visto mermadas debido 

a la alta inflación, donde incluso identifican algunos productos con cambio de precio de un 

día para otro. "Muy complicado con la presión inflacionaria, son varios los productos que 

se están moviendo de precio y eso obviamente acota cada día las ganancias que se pueden 

tener en los negocios", añadió. 

 

MURAL publicó que la inflación anual en Guadalajara llegó a 8.07 por ciento, la tasa más 

alta en 21 años y ocho meses, y que en el último año la cebolla se encareció 104.6 por 

ciento; papa, 82.2 por ciento; manteca de cerdo, 42.9; todos los tipos de pan (blanco, 41.8; 

pasteles, 27.8; dulce, 25.3, y de caja, 23.8); huevo, 33.1; café tostado, 21.1; aceite vegetal, 

20.1; queso asadero, 18.3; tortilla de maíz, 13.8 por ciento, entre otros alimentos. 

 

"Aguacate, limón, jitomate y prácticamente los insumos básicos de los restaurantes, hay un 

incremento muy notorio y puedes comparar los precios que había hace dos años a la fecha, 

que vemos un promedio de un 70 u 80 por ciento de incremento en los insumos", agregó 

Ávalos González. Recordó que también se han encarecido las carnes, los mariscos, las 

gasolinas, la electricidad y el gas LP. 

 

En cuestión de incrementos de precio en los menús de los restaurantes, indicó que será 

cada establecimiento el que decida su estrategia para hacer frente a la inflación. El líder de 

la CANIRAC en Jalisco comentó que buscarán promover los corredores gastronómicos y 

hacer festivales culinarios para impulsar a la industria. 

A inicios de mes se anunció que Alsea, operador de restaurantes y cafeterías de marcas 

como Domino's Pizza, Starbucks y Burger King, abrirá 20 tiendas en Jalisco con una inversión 

aproximada de 200 millones de pesos (MDP) a partir de este año y hasta 2026. En Jalisco 

operan alrededor de 32 mil restaurantes, de acuerdo con el INEGI. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Estiman en Jalisco cerrar año con ventas similares a 2019. (13 de septiembre de 2022). 
Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/estiman-
en-jalisco-cerrar-ano-con-ventas-similares-a-2019/ar2469318.  

https://www.mural.com.mx/estiman-en-jalisco-cerrar-ano-con-ventas-similares-a-2019/ar2469318
https://www.mural.com.mx/estiman-en-jalisco-cerrar-ano-con-ventas-similares-a-2019/ar2469318
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JALISCO EXPORTA MÁS DE 3 MIL TONELADAS DE AGUACATE A EEUU A LA SEMANA 
 
A finales de julio, cuando Jalisco empezó a enviar aguacate a Estados Unidos (EEUU), el 

volumen de exportaciones era de 640 toneladas semanales, pero ahora ya es de 3 mil. Así 

lo indicó el presidente de la Asociación de Productores Exportadores de Aguacate de Jalisco 

(APEAJAL), Javier Medina Villanueva, quien estimó que el próximo año –antes del Super 

Bowl, en febrero– el volumen podría crecer a 5 mil toneladas semanales. 

 

El 28 de julio se envió el primer cargamento jalisciense a EU. Cada uno de los contenedores 

que se envía pesa 20 toneladas. “En cinco semanas de estar en 32 (contenedores), vamos 

en cerca de los 150 contenedores. Creemos que en dos, tres semanas, pudiéramos estar 

llegando a los 200 contenedores y quizás mantenernos entre 200, 250, de aquí al Super 

Bowl”. 

 

En las dos a tres semanas previas al Super Bowl de 2022, cuando Jalisco aún no exportaba 

al país vecino, se enviaron alrededor de 100 mil toneladas de aguacate de Michoacán. 

Medina Villanueva detalló que la incursión en el mercado estadunidense modificó la 

comercialización de aguacate jalisciense en el mundo, ya que anteriormente el mayor 

volumen de exportación era hacia Canadá. En segundo lugar estaban los cargamentos 

enviados a la Unión Europea y después a Asia, particularmente hacia Japón. 

 

Ahora, añadió, las exportaciones a EU ofrecen distintas ventajas. “Voy a poner un ejemplo. 

Yo u otro exportador puede estar mandando la fruta hoy a Estados Unidos por la mañana y 

si van a la frontera de Texas, en 24 horas está ya el producto en el otro lado. Entonces 

minimizas el riesgo y sabes ya lo que va a pasar con tu producto, es decir, en 24 o en 72 

horas ya sabes si hubo reclamos, si la fruta llegó bien”. 

 

Si el mercado se satura, agregó, “con una llamada paramos los cortes acá y no mandamos 

fruta mientras se libera el volumen que hay, y cuando hablamos de Europa o de Asia es 
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hablar que en el agua va por lo menos lo de tres semanas, entonces no se puede reaccionar 

cuando el mercado se colapsa”. 

 

POCAS HECTÁREAS LIBRES DE TALA 

 

A la fecha, en Jalisco sólo hay entre mil 700 y mil 800 hectáreas de aguacate certificadas 

como libres de deforestación de un total de 37 mil. El representante exportador apuntó que 

el gobierno es el responsable de promover el esquema libre de deforestación, ya que la 

APEAJAL sólo tiene voz moral y no puede obligar a los productores a certificarse. 

 

En Europa este tipo de certificación se ha convertido en un requisito de la producción 

responsable, pero el mercado estadunidense no lo demanda y actualmente no hay 

incentivos para que los productores se sumen a él. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (09 de septiembre de 2022). Jalisco exporta 3 mil toneladas de aguacate a EU a 
la semana. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187191.  

 

INVERTIRÁ ALSEA 200 MDP EN JALISCO 
 

Alsea, operador de restaurantes y cafeterías de marcas como Domino's Pizza, Starbucks, 

Burger King, Chili's, P. F. Chang's, Italianni's, The Cheesecake Factory y Vips, está creciendo 

en Jalisco. 

 

La compañía anunció que entre sus planes de crecimiento tiene contemplado abrir cinco 

tiendas por año en Jalisco, a partir de 2022 y hasta 2026, con una inversión de alrededor de 

50 millones de pesos (MDP) por año, es decir, un aproximado de 200 MDP en el acumulado 

de los próximos cuatro años. Con estas inversiones, la compañía estima que se generarán 

en promedio 30 empleos directos por cada tienda, para sumar 600 en total durante el 

periodo de cuatro años. 

 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187191
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La semana pasada Alsea firmó un convenio de colaboración con la Secretaría de Seguridad 

del Gobierno de Jalisco en la que se comprometió a proporcionar empleo a mujeres que 

han sido atendidas por el Código Violeta, una unidad especializada en atención a mujeres 

víctimas de violencia, donde ellas podrán tener un espacio para trabajar y estar en mejores 

condiciones de vida. 

 

"Nuestro propósito es entregar felicidad y experiencias llenas de sabor a clientes, 

colaboradores y comunidades donde operamos y estamos presentes. Esa felicidad es la que 

merecen muchas mujeres que lamentablemente han sufrido violencia", dijo Valeria Olson 

Fernández, directora de Asuntos Corporativos de Alsea. 

 

Alsea opera más de 4 mil 300 restaurantes y cafeterías en México, España, Argentina, 

Colombia, Chile, Francia, Portugal, Bélgica, Holanda, Luxemburgo y Uruguay. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Aguilera, K. (05 de septiembre de 2022). Invertirá Alsea 200 mdp en Jalisco. Mural (Edición 
en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/invertira-alsea-200-
mdp-en-jalisco/ar2464829.  

 

NEARSHORING ES UNA OPORTUNIDAD CLAVE PARA QUE JALISCO ATRAIGA INVERSIONES EXTRANJERAS 
 
El “nearshoring”, estrategia en la cual una empresa transfiere su producción a terceros en 

países cercanos, es una oportunidad para que Jalisco atraiga inversiones en proyectos de 

manufactura o de servicios, de acuerdo con expertos, en momentos en que el mundo 

padece problemas en las cadenas de suministro tradicionales como secuela de la pandemia 

de COVID-19. 

 

Javier Lemarroy Mendoza, director de la Asociación de Parques Industriales del Estado de 

Jalisco (APIEJ), explicó que el nearshoring implica la llegada de inversión extranjera, en este 

caso a la entidad, de empresas extranjeras de manufactura, servicios o tecnología para 

optimizar su cadena de suministros o producción, con el fin de reducir costos logísticos, 

incrementar su competitividad y estar cerca de su mercado. Señaló que esto surgió hace 

https://www.mural.com.mx/invertira-alsea-200-mdp-en-jalisco/ar2464829
https://www.mural.com.mx/invertira-alsea-200-mdp-en-jalisco/ar2464829
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años, pero ha tomado relevancia porque las potencias económicas buscan tener sus 

manufacturas cerca, principalmente Estados Unidos. 

 

"Estas empresas se dieron cuenta que la relocalización es más eficiente para algunos casos, 

como logísticos, de aprovechamiento de condiciones, de tratados de libre comercio, para 

consolidar inventarios de materia prima y de componentes y aprovechar que están en una 

misma zona horaria, mismo idioma o con mismos factores culturales", expresó Lemarroy 

Mendoza. 

 

Por ello, señaló que ahora es el mejor momento para México y Jalisco para atraer dichas 

inversiones ante la relocalización que buscan las empresas que aún tienen su producción 

en Asia. 

 

Aparte, Miguel Ángel Landeros Volquarts, presidente del Consejo Mexicano de Comercio 

Exterior (COMCE) de Occidente, aseguró que si estas empresas quieren llegar a Jalisco, por 

su posición geográfica, también estarían minimizando su exposición a riesgos 

internacionales, como afectaciones a sus cadenas de suministro. 

 

"Estamos hablando de un universo de entre 20 mil y 50 mil millones de dólares (MMDD) 

que serían invertidos para lograr el nearshoring de empresas, por eso es una gran 

oportunidad y un momento único que no debe desaprovecharse"", dijo Landeros Volquarts. 

 

Advirtió que aprovechar el nearshoring es una oportunidad única y temporal, por lo que el 

estado debe contar con las mejores condiciones para las empresas, como una optimización 

de las políticas internas, dar certidumbre a los inversionistas y mejorar la infraestructura de 

parques industriales, carreteras y aeropuertos, para que tengan seguridad en su logística. 

 

Por su parte, Antonio Ávalos Gutiérrez, académico de la Universidad Panamericana, dijo 

que otro factor para que las empresas transnacionales prefieran relocalizarse en México es 

porque la mano de obra es más barata." 

 



 

pág. 21 
 

Las empresas de Jalisco han obtenido más de 33 mil millones de pesos (MMDP) en fondeo 

por parte del público inversionista de la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), reveló María 

Ariza García Migoya. La directora de BIVA dio a conocer en entrevista con MURAL el monto 

con el que se han beneficiado empresas jaliscienses en los cuatro años que tiene operando 

dicha Bolsa. 

 

"Me gustaría triplicar o cuadriplicar ese monto en los próximos meses verdaderamente 

porque hay tanto potencial que me parece lo importante", mencionó la directiva. Algunas 

de las empresas que forman parte de BIVA son el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), 

la sociedad financiera Arrendamás, entre otros. Comentó que las empresas jaliscienses 

tienen el potencial de formar parte de la bolsa de valores, pero uno de los obstáculos para 

ello es la falta de conocimiento sobre la actividad. 

 

Por ello, BIVA busca una mayor inclusión para que las pequeñas y medianas empresas 

puedan acercarse a este financiamiento. "Muchas de estas empresas siguen viendo al 

mercado como totalmente ajeno, como un mundo paralelo y hecho para empresas muy 

grandes y muy sofisticadas”. "Por supuesto que el mercado en realidad no es para empresas 

que tengan cierto tamaño en ventas o rentabilidad, es para empresas que tengan un 

gobierno corporativo y que están buscando institucionalizarse en toda su estructura". 

 

Destacó que también acompañan y asesoran a las empresas en su entrada al mercado de 

valores. Por ello, ayer BIVA firmó un convenio de cooperación con el gobierno de Jalisco 

para fortalecer la economía a través de financiamiento y educación bursátil para micro, 

pequeñas y medianas empresas (mipymes). Aunque el mercado actualmente tiene 

incertidumbre, también puede ser un buen momento para invertir, de acuerdo con Ariza 

García Migoya. 

 

La directora de BIVA señaló que actualmente hay empresas que tienen una valuación por 

debajo de la que podrían tener, por lo que invertir en ellas se convierte en una oportunidad 

de inversión. "Muchas veces cuando vemos los índices bajos en la bolsa y cierra con tanta 
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incertidumbre y tanta volatilidad nos asusta y queremos separarnos de la bolsa. "Y yo creo 

que justamente cuando tienes coyunturas así y estás bien asesorado y bien acompañado 

(...) hay grandes espacios de oportunidad", señaló. 

 

Ariza García Migoya confió en que la incertidumbre sobre invertir en la bolsa de valores 

pase pronto, como ha sucedido en otros momentos de crisis. Mencionó que por ello, 

también trabaja en que haya más inversionistas que ayuden a nuevos negocios a crecer. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Aguilar, K. (07 de septiembre de 2022). Ven “nearshoring” clave en Jalisco. Mural (Edición 
en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/ven-nearshoring-clave-
para-jalisco/ar2466049.  

 
 

  

https://www.mural.com.mx/ven-nearshoring-clave-para-jalisco/ar2466049
https://www.mural.com.mx/ven-nearshoring-clave-para-jalisco/ar2466049
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III. SECTOR PÚBLICO 

SUGIEREN USAR EXCEDENTES PETROLEROS PARA PALIAR LA CRISIS DEL IPEJAL 
 

Tomar los ingresos excedentes de petróleos o de otros recursos públicos como el Fondo de 

Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF) para subsanar la 

crisis por la que atraviesa el Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL) es una de 

las alternativas que propuso el director de Centros de Estudios de la Hacienda Pública, Juan 

Diego Martínez Delgado, durante el foro “Análisis, impactos y alternativas para el futuro del 

fondo de pensiones del estado de Jalisco”. 

 

“Todos hemos escuchado de los precios tan excesivos del petróleo, bueno los estado están 

viviendo (…) Jalisco es parte del sistema de coordinación fiscal al igual que todos los estados 

de México, y han recibido ingresos excedentes. La ley de disciplina financiera establece que 

los ingresos excedentes derivados de ingreso de libre exposición como los petroleros, se 

pueden utilizar como dice la fracción primera, para la aportación a fondos de pensiones”. 

 

En el primer trimestre del año se habló de un ingreso de 30 mil millones de pesos (MMDP) 

mensuales por excedentes de petróleos; sin embargo, el gobierno federal ha utilizado ese 

momento para paliar el incremento de los combustibles en México. 

 

Por otra parte, desde hace cinco años el IPEJAL ha tenido problemas por las malas 

decisiones que se han tomado desde el interior del organismo, por la falta de vigilancia e 

incluso por las famosas pensiones doradas que sobrepasan hasta los 100 mil pesos 

mensuales, y en caso de no tomar medidas urgentes la institución podría quedar 

descapitalizado en 2027 y 2033 en el mejor de los escenarios. 

 

El coordinador del doctorado de estudios económicos de la UdeG, Antonio Ruíz Porras 

argumentó que al haber más rendición de cuentas, reglamentos, es posible controlar la 

corrupción y tener un mejor sistema de pensiones, ya que a la fecha no hay un órgano que 

regule o analice los mejores proyectos de inversión a los que puede ir el dinero. 
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“Debe trabajar con cierta regulación, conocida por todos y seguida por todos, es importante 

que exista procedimientos. No podemos tener un sistema de pensiones del cual se 

desconoce cómo se regula, necesitamos normas de calidad regulatoria”. 

 

Actualmente suman 162 mil trabajadores inscritos al IPEJAL de los cuales casi 42 mil son 

pensionados. El ingreso promedio que reciben los trabajadores del estado va de los 10 mil 

800 a los 17 mil 638. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Ramírez Blanco, M. (06 de septiembre de 2022). Sugieren usar excedentes petroleros para 
paliar la crisis del IPEJAL. UDGTV (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://udgtv.com/noticias/sugieren-excedentes-petroleros-paliar-crisis-ipejal/.  

 
SE QUEDARÁN 10 MUNICIPIOS DEL ESTADO SIN REPARTO DE PARTICIPACIONES FEDERALES DURANTE 2023 
 
De los 125 municipios del estado, 10 se quedarán sin reparto de recursos de uno de los 

fondos de participaciones en 2023 al no entregar su Cuenta Pública de 2020. Los municipios 

afectados son Bolaños, Cabo Corrientes, Gómez Farías, Quitupán, San Juanito de Escobedo, 

San Marcos, Tomatlán, Tototlán, Tuxcueca y Zapotlán del Rey. 

 

La titular de la Comisión de Hacienda del Congres local, Claudia Salas Rodríguez, mencionó 

que los municipios no podrán recibir apoyos de algunos fondos de participaciones estatales 

y federales, pero no precisó sus nombres. “Tendrían que recalcular todo porque si ellos 

están haciendo una expectativa de lo que ingresarían, y en los ingresos también se ve el 

tema de las participaciones, ya saben en promedio cuánto reciben y no lo van a recibir este 

siguiente año”, aseveró. 

 

La legisladora de Movimiento Ciudadano (MC) precisó que la causa de que los municipios 

no hayan entregado su Cuenta Pública 2020 se debe a que los ex alcaldes del trienio anterior 

se llevaron documentos. 

 

Los municipios afectados son: 

● Bolaños 

https://udgtv.com/noticias/sugieren-excedentes-petroleros-paliar-crisis-ipejal/
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● Cabo Corrientes 
● Gómez Farías 
● Quitupán 
● San Juanito de Escobedo 
● San Marcos 
● Tomatlán 
● Tototlán 
● Tuxcueca 
● Zapotlán del Rey 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pilar, J.P. (07 de septiembre de 2022). Se quedarán 10 Municipios sin reparto de 
participaciones. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187081.  

GOBIERNO ESTATAL PLANTEA SUBSIDIO AL TRANSPORTE PÚBLICO  
 
Luego de que la semana pasada anunciara un subsidio de 500 millones de pesos (MDP) para 

los transportistas en 2023, ayer el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, planteó 

que en la ley se establezca la asignación de una bolsa anual para evitar alzas a la tarifa. La 

propuesta fue respaldada por los diputados de Movimiento Ciudadano (MC), quienes se 

dijeron dispuestos a fijarlo en la legislación.  

 

El mandatario espera que el subsidio a los transportistas sea algo recurrente, cada año, y 

que el congreso del estado analice el tema y tome decisiones. “Tendrá que tener en su 

momento todo un trabajo legislativo para que este fondo pueda tener permanencia en el 

tiempo y que sea ya en este fondo donde se concentren los apoyos que puedan dar sentido 

social a la política tarifaria”. 

 

Negó a la vez que los 500 MDP sean un apoyo sólo para los transportistas. Desde su punto 

de vista, la bolsa beneficiará a la economía familiar de quienes usan el transporte público, 

pues implicará que la tarifa de 9.50 pesos quede congelada. “Diseñamos un mecanismo 

para incidir directamente a la tarifa y hacer que, con el dinero de todos los jaliscienses, 

independientemente de si usas o no usas el transporte público, ayudemos a quienes más lo 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187081
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necesitan para que no tengan que sufrir un incremento en la tarifa del transporte. Creo que 

es una medida correcta”. 

 

Consideró también que subsidiar la tarifa era necesario por dos razones: la primera, los 

precios de los insumos siguen en incremento, principalmente el diésel y, la segunda, las 

mejoras que, afirmó, tiene el sistema de transporte. 

 

“Ustedes pueden ver, las mejoras en el transporte público son evidentes, es la primera vez 

que en la evaluación de los usuarios tenemos calificaciones positivas, hemos presentado los 

estudios. Puede haber cosas que no funcionen, pero la transformación es evidente, es cosa 

nada más de voltear a verlo”. 

 

Sin embargo, desde el Observatorio de Movilidad y Transporte Público del estado de Jalisco 

y la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la Universidad de Guadalajara (UdeG) 

ven un servicio deficiente, pues muchos de los conductores no respetan los límites de 

velocidad ni las paradas oficiales, ni la obligación de circular con las puertas cerradas. 

Además, las alcancías no dan cambio. 

 

Adicionalmente, el gobernador confirmó que en 2023 habrá otra bolsa de subsidios para la 

compra de camiones a fin de concluir el proceso de renovación de unidades. La semana 

pasada NTR dio a conocer que de 2019 a 2023 el gobierno estatal habrá destinado más de 

mil 800 MDP a transportistas. 

 

‘NARANJAS’ DAN RESPALDO 

 

Los diputados locales de MC buscarán establecer en la ley que el subsidio al transporte 

público sea permanente y no sólo se otorgue en el gobierno de Enrique Alfaro. A través de 

un video en redes sociales, la bancada parlamentaria dio su respaldo al subsidio anunciado 

por el mandatario y la diputada titular de la comisión de movilidad, Mónica Magaña 

Mendoza, adelantó que lo van a hacer ley. 
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Aunque los emecistas no precisaron en qué ley incluirían el subsidio, sería en la nueva de 

movilidad que se trabaja en el congreso y se prevé quede lista este mes. La legisladora 

abundó en que trabajarán en un mecanismo técnico que garantizará la implementación de 

un “fondo de apoyo para usuarios del transporte público”, así como su viabilidad a largo 

plazo. De esa manera, añadió, los próximos gobiernos tendrán la obligación de generar 

ahorros para garantizar la bolsa presupuestal. Los naranjas no puntualizaron cuándo 

presentarán las modificaciones legislativas para que el subsidio sea parte de la ley. 

 

El subsidio que dará el gobierno del estado a los concesionarios del transporte público en 

2023 es visto como un “regalo” por algunos de los usuarios de las unidades, quienes a la 

fecha aún cuestionan que las alcancías de los camiones sigan sin dar cambio. NTR hizo un 

sondeo entre usuarios del Macrobús y de las rutas convencionales, y detectó que la mayoría 

reprueba la bolsa presupuestal que asignará el ejecutivo a los transportistas. 

 

“Creo que lejos de exigirles, les premian por un pésimo servicio que no ha tenido nunca 

mejoras sustanciales. Los camiones siguen estando sucios, el servicio de los operadores es 

muy cuestionable, no hay permanencia en las frecuencias de paso y, además, no es un 

servicio que sea 100 por ciento incluyente para las personas con discapacidad”, rechazó el 

señor Arturo Gómez Leyva, usuario de rutas como la 175, 629 y 636. 

 

Otros usuarios coincidieron en que los concesionarios amagan al gobernador y reciben 

dinero público. “Ahora resulta que no se va a incrementar la tarifa, pero sí se les da un 

dinero que de todos modos es nuestro, porque el dinero que se le va a dar es de nosotros”, 

dijo uno de ellos. Los entrevistados también reprobaron que el gobierno estatal no haya 

dado una solución a las alcancías que se quedan con 50 centavos al pagar con 10 pesos. 

 

“Nunca ha habido claridad sobre a dónde se va ese dinero, si se lo quedan los dueños o se 

reparte entre las autoridades (…) Nunca se ha transparentado qué pasa con ese dinero”, 

añadió el señor Antonio Yáñez.  

 

“ES UN APOYO AL PULPO CAMIONERO” 
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La coordinadora parlamentaria de Hagamos en el Congreso local, Mara Robles Villaseñor, 

consideró que el subsidio al transporte sólo alimentará al “pulpo camionero”. Aclaró que 

está a favor del subsidio, pero apuntó que éste debe ir directo al bolsillo de la gente y 

generar que baje la tarifa. “Es increíble que después de décadas que tenemos luchando con 

desmantelar este pulpo camionero, que solamente beneficia a los intereses de los 

empresarios del transporte, ahora se pretenda darles un nuevo subsidio”, declaró" 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pilar, J.P. (06 de septiembre de 2022). Plantean subsidio a camioneros por ley. El Diario NTR 
Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187043.  

CARTERA VENCIDA DEL INFONAVIT JALISCO SUPERÓ 12% AL CIERRE DEL PRIMER SEMESTRE DEL AÑO  
 
A mitad de año, las cuentas del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (INFONAVIT) en cartera vencida en Jalisco superaron el 12 por ciento y los 

saldos de acercaron a 16 por ciento. La tasa de cuentas morosas se ha ido incrementando 

paulatinamente desde diciembre de 2019, cuando rondaba 8 por ciento, según un análisis 

del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG). Luego, en junio de 2020 creció 

a 9.42 por ciento y un año después se ubicó en 11.18. En junio de este año ya era de 12.32 

por ciento. 

 

La proporción de créditos en cartera vencida en el estado es inferior al promedio nacional, 

de 14.03 por ciento, y es la novena menor a nivel nacional en ese último mes. De acuerdo 

con el IIEG, el total de cuentas que conformaba la cartera de Infonavit en el estado era de 

468 mil 954 hasta junio. Su valor era de 133 mil 412 millones de pesos (MDP). En cuanto a 

las cuentas en cartera vencida, eran 57 mil 769 y su valor, 20 mil 794 millones de pesos 

MDP. 

 

Tras analizar datos de la Comisión Nacional de Vivienda (CONAVI), el IIEG encontró también 

que en ese mes se otorgaron 3 mil 635 financiamientos para vivienda nueva y usada, lo que 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187043
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representó un incremento de 3.2 por ciento respecto a los 3 mil 521 de junio de 2021, 

cuando se presentó un decremento de 5.1 por ciento a tasa anual. 

 

De los créditos INFONAVIT, 50.7 por ciento fueron para viviendas económicas y populares, 

contra sólo 2.9 por ciento de los concedidos por la banca comercial y 2.1 por ciento en el 

caso de FOVISSTE. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario. J. (01 de septiembre de 2022). Cartera vencida de Infonavit supera 12%. El Diario 
NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=186847.  

 
 
SE NECESITAN MEDIDAS URGENTES PARA REVERTIR LA SITUACIÓN FINANCIERA DEL IPEJAL 
 
Los académicos y expertos de la Universidad de Guadalajara advirtieron que se necesitan 

medidas urgentes para revertir la situación financiera del Instituto de Pensiones del Estado 

de Jalisco (IPEJAL) que de otra manera podría entrar en crisis entre el 2027 y 2031. Se 

asegura que se le puede rescatar sin castigar económicamente a los trabajadores y en vez 

de ello crearon un órgano de rendición de cuentas sobre las inversiones y, sobre todo, un 

cambio en su ley. 

 

El doctor Antonio Ruíz Porras, coordinador del Doctorado en Estudios Socioeconómicos de 

la Universidad de Guadalajara, expresó que si bien es un problema global, el tema de 

pensiones, esto ante la gran cantidad de pensionados, cada vez mayor. Destacó que desde 

las autoridades llegan las mismas propuestas: Aumentar el tiempo de retiro y por lo tanto 

la vida laboral de las personas; reducir la pensión e incrementar las aportaciones. 

 

Pero hay otras formas de actuar y atraer dinero, que deben de ser altamente responsables, 

como invertir en el sector financiero o sector inmobiliario. “Se deben de hacer con cuidado”, 

recomienda siempre estudios de mercado previos y no invertir en espacios inapropiados o 

donde se va a perder dinero, además de que se vigile siempre que haya viabilidad técnica 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=186847
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en el marco jurídico y en el plano administrativo. Otra fuente son los préstamos y deben de 

estar bien sustentados. 

 

Pero las inversiones mal hechas han perjudicado a las personas de manera innecesaria y 

esos errores mantienen a varios en prisión, como explicó el doctor Antonio Sánchez Sierra, 

justo porque tuvieron facultad discrecional en el destino de recursos. El propuso la 

modificación a la ley con medidas que representen menos daño a los trabajadores. 

 

El Coordinador del Doctorado en Estudios Fiscales del CUCEA, doctor Antonio Sánchez 

Sierra, afirmó que en los últimos años el IPEJAL invirtió en proyectos que dejaron pérdidas 

millonarias como las Villas Panamericanas y el desarrollo turístico de Chalacatepec, porque 

no hay una legislación y órganos internos que favorezcan la rendición de cuentas. 

Aseguró que el modelo de fondo de pensiones del IPEJAL no es malo, pero que la corrupción 

y la falta de rendición de cuentas lo hacen inviable a futuro, pues se presta a que las 

decisiones recaigan en los diputados o el gobernador en turno y se ponga en peligro el 

futuro de las personas. 

 

Dijo que se requiere un cuerpo financiero externo que valide cuáles son las mejores 

alternativas de inversión y modificar algunos artículos en la ley que generan incertidumbre 

financiera, y que el gobierno estatal se reúna con los expertos para prever los escenarios 

que podría enfrentar el instituto y las posibles soluciones ante la crisis que vive. 

 

Dijo que es urgente la creación de un órgano de control y la toma de decisiones financieras, 

pero además la intervención de un cuerpo externo que valide esas decisiones. Pudiera ser 

el congreso del estado. 

 

Juan Diego Omar Martínez Delgado, director del centro de estudios de la hacienda pública, 

por su parte comentó que están registrados ante el instituto de pensiones 162 mil 

trabajadores, hay 41 907 mil pensionados y se tiene un monto de reserva de 41 mil 200 

millones monto de reserva. Pronosticó el 2031 como el año de descapitalización, aunque 

bajo otros escenarios comentó que podría llegar en el 2027. 
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Explicó con gráficas como es que el Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL) ha 

tenido pérdidas en los últimos cinco años y sus activos no están creciendo como se requiere 

para hacer sostenibles las pensiones de los trabajadores, dijo el maestro Juan Diego 

Martínez Delgado. 

 

Añadió que la recuperación de capital en los préstamos a corto plazo es sostenida en el 

tiempo, pero no está creciendo como se necesita, además de que las áreas activas del IPEJAL 

como son los estacionamientos, la agencia de viajes, los salones de eventos o las salas de 

velación están perdiendo dinero y absorbiendo recursos del fondo destinado a las 

pensiones. 

 

El especialista en finanzas corporativas señaló que en la iniciativa privada un modelo de 

negocio como el que tiene el IPEJAL es rentable, y consideró que es “algo atípico” que este 

instituto no tenga rentabilidad. 

 

La presidenta de la Academia de Doctores en Estudios Fiscales de Jalisco, AC, doctora María 

del Rosario Ruiz Moreno, dijo que para que un fondo de pensiones sea viable debe de 

cumplir con ciertas características como que sea universal, tanto en la contribución como 

en los montos que son otorgados; que sea suficiente la cantidad otorgada a las personas 

pensionadas para subsanar sus necesidades económicas; que sea financiable, es decir, que 

tanto el beneficiario como la institución administradora puedan sostener las aportaciones. 

 

También debe ser eficiente para que los recursos destinados, las reservas e inversiones sean 

apegadas a estudios de factibilidad que garanticen los resultados esperados y debe ser 

sostenible, pues los beneficios a los pensionados deben ser garantizados 

independientemente de las variables económicas y financieras. 

 

Ruiz Moreno señaló que una de las alternativas al IPEJAL es que se modifiquen algunas de 

sus reglas, como subir la edad para que sea otorgada la pensión de 65 a 67 o 70 años, 
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además de generar una normatividad para evitar que este fondo se preste a ocurrencias o 

decisiones de inversión sin un sustento financiero. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Chávez, V. (06 de septiembre de 2022). Expertos UdeG: Se necesitan medidas urgentes para 
revertir la situación financiera del Ipejal. El Occidental (Edición en línea). Disponible para 
consulta en: https://www.udg.mx/es/noticia/el-t-mec-beneficio-mexico-en-la-provision-
de-vacunas-durante-la-pandemia.  

 

PREOCUPA A LA UDEG EL PRESUPUESTO ASIGNADO PARA 2023 
 
Para la Universidad de Guadalajara (UdeG), “pinta mal” el Presupuesto de Egresos para el 

ejercicio fiscal 2023 de forma política, exclamó el rector general, Ricardo Villanueva Lomelí. 

 

Por un lado, expuso las actitudes del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez de evitar 

un diálogo y, del Gobierno Federal, la desaparición de una docena de programas 

académicos. 

 

“Yo espero que haya un cambio de actitud, que el amor que dice tenerle a la universidad se 

vea reflejado en el presupuesto, en el servicio público, amor que no se demuestre en 

presupuesto se llama demagogia, esperemos que el amor se vea reflejado a la universidad 

y que venga un presupuesto con lo mínimo”. 

 

Respecto a la propuesta presupuestal federal, Villanueva Lomelí comentó que está por 

debajo de la inflación, además con la desaparición de programas universitarios, el 

financiamiento de la Casa de Estudios se ve afectada. El rector de la máxima casa de 

estudios, advirtió que está en riesgo el programa de estímulos económicos para docentes y 

el fondo de pensiones. 

 

Comentó que el primer paso lo dará el y buscará un diálogo con la Secretaría del Gobierno 

de Jalisco para analizar el Presupuesto de Egresos del 2023; lamentó que el mandatario 

estatal no haya incidido en buscar un acercamiento con los universitarios para dar fin al 

conflicto. 

https://www.udg.mx/es/noticia/el-t-mec-beneficio-mexico-en-la-provision-de-vacunas-durante-la-pandemia
https://www.udg.mx/es/noticia/el-t-mec-beneficio-mexico-en-la-provision-de-vacunas-durante-la-pandemia
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“Yo estaré buscando muy pronto a las secretarías estatales para empezar a trabajar el 

presupuesto del siguiente año y seguir con la lucha por la defensa de los presupuestos 

anteriores tanto de este como del año anterior”. 

 

“Tenemos temas muy importantes como el programa de estímulos al desempeño docente 

que ya se está viendo afectado en la casa de estudios, no todo es infraestructura, no todo 

son las obras que tenemos pendiente que son importantísimas, sino ya hay una agenda de 

trabajo importante porque nuestra comunidad exige respuestas”. 

 

Ante la falta de diálogo y comunicación para disolver conflictos entre el gobierno y 

universidades, el rector general de la UdeG comentó que no es de profesionales evitar 

interrumpir la comunicación. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

López, I. (12 de septiembre de 2022). Pinta mal' el presupuesto para la UdeG. El Occidental 
(Edición en línea). Disponible para consulta en: 
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ALERTAN MÁS DEUDAS Y RECORTES EN EL PRESUPUESTO FEDERAL PARA EL PRÓXIMO AÑO  
 
El gasto que el gobierno federal prevé destinar al pago de las pensiones en 2023, por 1.7 

billones de pesos, es alarmante por insostenible y por el riesgo que representa para las 

finanzas públicas, aseveró el área de Estudios Económicos de Citibanamex. No hay un 

aparejamiento en términos de crecimiento de los ingresos que fondeen estas pensiones 

que además, dado el envejecimiento de la población, tienen una proyección al alza, 

entonces, no solamente van a subir en los próximos años por el tema del envejecimiento 

de la población, sino porque por decreto prácticamente estamos viendo estos aumentos 

año con año, muy por encima del nivel de inflación, muy por encima del nivel del PIB. 

 

https://www.eloccidental.com.mx/local/pinta-mal-el-presupuesto-para-la-udeg-8879450.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/pinta-mal-el-presupuesto-para-la-udeg-8879450.html
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"Cuando vemos que, por ejemplo, para 2023 se proyecta un monto de 1.7 billones de pesos 

de un total de gasto neto presupuestario de 8.3 billones, o sea, más de 20 por ciento del 

gasto va a estar destinado a pensiones contributivas y no contributivas, sí creo que hay un 

motivo de alarma en el incremento tan importante que están viendo las pensiones"", dijo 

Adrián de la Garza, economista en jefe y director de Estudios Económicos de Citibanamex, 

en conferencia para analizar el Paquete Económico 2023. El experto recalcó además que el 

gasto destinado a las pensiones le resta mucho espacio al resto del presupuesto con 

necesidades apremiantes. 

 

"Creo que ya a estas alturas deberíamos de poner sobre la balanza qué tan importante es 

el incremento de estos recursos para un segmento de la población como pueden ser los 

adultos mayores, está muy bien que existan esos recursos, pero el tema es que aquí se 

descuidan a otros segmentos de la población como pueden ser los niños. "Hemos visto el 

presupuesto a educación, niños y jóvenes en este caso, el presupuesto de educación, pues 

ha estado mermado y respecto de los niveles prepandemia, pues todavía nos encontramos 

bastante por debajo", comentó. 

 

EL PRESUPUESTO ES POCO PRUDENTE 

 

El costo financiero será mayor en 2023 por los riesgos al alza en las tasas de interés y el tipo 

de cambio, por lo que el presupuesto que proyecta la Secretaría de Hacienda es poco 

prudente, consideró Citibanamex. En un caso hipotético en donde veamos que persisten los 

problemas con los socios comerciales del T-MEC u otros socios comerciales que se sumen a 

estas demandas que ya han hecho Estados Unidos y Canadá contra México por el tema 

energético pues todo eso sí impone riesgos al alza en el tipo de cambio, del peso respecto 

del dólar. 

 

"Todo eso sí puede al final de cuentas impactar al costo financiero, en esta ocasión en 

particular, el presupuesto que presenta Hacienda es poco prudente tanto por la 

sobreestimación de los ingresos, pero sobre todo también porque en la parte del gasto 
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podríamos ver desviaciones también al alza que tendrían que resolver", dijo De la Garza. La 

tasa de interés estimada promedio por la Secretaría de Hacienda de 9 por ciento, para el 

próximo año, se queda relativamente corta respecto de la proyección de Citibanamex, de 

9.6 por ciento. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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ALFARO ALISTA PROPUESTA PARA UN NUEVO “PACTO FISCAL” 
 
El gobernador Enrique Alfaro Ramírez afirmó que el tema de buscar un nuevo pacto de 

coordinación fiscal sigue en pie. Detalló que será la semana entrante cuando se conforme 

una mesa técnica que redactará una propuesta dirigida al presidente Andrés Manuel López 

Obrador para buscar que lleguen más recursos para el estado. 

 

“En unos días más arrancamos la discusión sobre la construcción de una propuesta para un 

nuevo pacto fiscal, creo que en medio de un escenario de adversidad, tenemos un 

presupuesto que nos va a permitir hacer algunas cosas, pero todavía se tiene que lograr 

mucho más, tiene que haber un mejor trato para Jalisco”. Añadió que durante la visita del 

mandatario federal al estado este fin de semana abordó el tema con él y el compromiso es 

que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público la revisará, pero sin llegar a tener una 

promesa de acatarla. 

 

“Al final de cuentas, en las responsabilidades compartidas que tenemos en salud o 

educación, sigue habiendo un trato muy dispar a las entidades federativas, entonces, la 

semana próxima estará funcionando la mesa que va a hacer la redacción de la nueva 

propuesta del convenio fiscal con la federación”, afirmó Alfaro." 

 

https://www.mural.com.mx/alarmante-el-gasto-en-pensiones-para-2023-dice-citibanamex/ar2469280
https://www.mural.com.mx/alarmante-el-gasto-en-pensiones-para-2023-dice-citibanamex/ar2469280
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IV. MERCADO LABORAL  

ENTRE ENERO Y AGOSTO JALISCO GENERÓ 1 DE CADA 10 EMPLEOS FORMALES A NIVEL NACIONAL 
 

Uno de cada 10 empleos formales que se generan en el país es de Jalisco. Entre enero y 

agosto, en la entidad se sumaron 60 mil 628 nuevos empleos formales, el 10 por ciento 

respecto a los 616 mil 718 que se agregaron a nivel nacional, de acuerdo con datos del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

 

Al cierre de agosto pasado, en Jalisco había registrados 1 millón 910 mil 627 empleados ante 

el IMSS, 60 mil 628 más que 1 millón 849 mil 999 del cierre de diciembre de 2021. De los 60 

mil 628 empleos nuevos generados en el año, 46 mil 304 son permanentes, equivalentes al 

76 por ciento, mientras que los 14 mil 324 restantes, el 24 por ciento, son eventuales. 

 

La previsión de COPARMEX Jalisco es que al cierre de este año la entidad haya sumado 70 

mil nuevos puestos de trabajo formales, es decir, faltan 9 mil 372 empleos más por generar 

para alcanzar el objetivo. Sólo en agosto fueron 14 mil 110 puestos formales nuevos los que 

se sumaron en la entidad, de los cuales 10 mil 53, el 71 por ciento, son permanentes, y el 

resto, formales. 

 

"Jalisco sigue mostrando un gran dinamismo en la generación de empleos. Así lo 

demuestran las cifras al mes de agosto, cuando se registró una generación de 14 mil 110 

empleos y nos ubica como la tercera entidad de mayor de trabajo a nivel nacional. El 

promedio de los últimos 10 años se ubica por debajo de esta cifra", comentó Roberto 

Arechederra Pacheco, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) del 

gobierno estatal. 

 

La entidad líder en empleo es Nuevo León, con 75 mil 514 puestos formales generados entre 

enero y agosto; le sigue Estado de México, con 60 mil 907 empleos; Jalisco es tercer lugar, 

con 60 mil 628, y en cuarto lugar se ubica Ciudad de México, con 54 mil 865. Durante 2021, 

en Jalisco se generaron 69 mil 632 empleos formales nuevos. 
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Top 5 de entidades del país que más empleos formales nuevos generaron entre enero y 

agosto de este año: 

 

Lugar Estado Empleos 

1. Nuevo León 75,514 

2. Estado de México 60,907 

3. Jalisco 60,628 

4. Ciudad de México 54,865 

5. Baja California 47,743 

Fuente: IMSS. 
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GENERA JALISCO 14,110 EMPLEOS FORMALES EN AGOSTO 
 
Durante agosto se generaron 14 mil 110 plazas formales en Jalisco, según los datos del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Luego de que durante julio se registrara una 

pérdida de 238 empleos, el estado llegó a 1 millón 910 mil 627 en total con todo y los 

nuevos. De acuerdo con los datos del IMSS, analizados por el Instituto de Información 

Estadística y Geográfica (IIEG), la generación de empleos del mes pasado fue superior a la 

de agosto de 2021, cuando se crearon 11 mil 400. 

 

Del total de plazas generadas en agosto, 71.25 por ciento son permanentes y 28.75 por 

ciento, temporales. El IIEG también reportó que la generación de empleos formales en 

Jalisco se ubicó por debajo de la variación nacional en agosto. 

 

A nivel local hubo un incremento de 0.74 por ciento en los empleos dados de alta ante el 

IMSS a tasa mensual, mientras que en el país el alza fue de 0.75. Por su variación el estado 

se ubicó en el lugar 16 entre las entidades de la República. 

https://www.mural.com.mx/genera-jalisco-uno-de-cada-10-empleos/ar2465403
https://www.mural.com.mx/genera-jalisco-uno-de-cada-10-empleos/ar2465403
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Por otro lado, recordó que este año se han reportado los dos únicos meses –abril y julio– 

con disminución de empleos formales en circunstancias no estacionales desde que inició la 

etapa de reactivación económica por la pandemia de COVID-19. En diciembre de cada año 

suele haber recortes cíclicos. 

 

De marzo a julio de 2020 en el estado se perdieron 95 mil 331 empleos formales, pero desde 

el inicio de la recuperación económica, es decir, agosto de 2020, se ha generado un 

acumulado de 167 mil 992 trabajos en Jalisco, lo que lo coloca en segundo lugar nacional. 

Sólo Nuevo León lo supera con 198 mil 586. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (05 de septiembre de 2022). Genera Jalisco 14,110 empleos formales en agosto. 
El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en:  
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SE SUMAN 51 MIL TRABAJADORES DE JALISCO A LA INFORMALIDAD DURANTE SEGUNDO TRIMESTRE DEL AÑO  
 

De un trimestre a otro, en Jalisco se sumaron 50 mil 912 personas al trabajo informal, es 

decir, puestos que carecen de prestaciones de ley y no están registrados ante el IMSS. De 

acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), del INEGI, el número de 

informales en Jalisco pasó de 1 millón 827 mil 481 en enero-marzo, a 1 millón 878 mil 393 

en abril-junio, es decir, 50 mil 912 personas más. 

 

Del total de nuevos trabajadores informales, 18 mil 43 -el 35 por ciento- tiene entre 15 y 24 

años de edad, al pasar de 431 mil 782 jóvenes informales de ese rango de edad en enero-

marzo, a 449 mil 825 en el segundo trimestre del año. 

 

El crecimiento de la informalidad en jóvenes es una tendencia que preocupa al sector 

empresarial, pues la perciben como una de las razones de que las empresas batallen para 

ocupar sus empleos vacantes. En julio pasado, Augusto Chacón, director de Jalisco Cómo 

Vamos, señaló que muchos jóvenes han apostado a la informalidad por la flexibilidad de 

horarios y, en algunos casos, ingreso diario. 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187009
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Pero para Israel Macías López, profesor investigador de la Escuela de Ciencias Económicas 

y Empresariales de la Universidad Panamericana (UP) Campus Guadalajara, los jóvenes no 

prefieren la informalidad, sino que las circunstancias los orillan a ésta. "Es lo único que hay 

o que las empresas no dan mejores condiciones", señaló el académico. 

 

Además, de los 50 mil 912 nuevos trabajadores informales del segundo trimestre del año, 

26 mil 642 -el 52 por ciento- tiene educación media superior o superior. En Jalisco hay 3 

millones 973 mil 378 personas ocupadas, de las cuales 1 millón 878 mil 393 -el 47.2 por 

ciento- están en la informalidad, según datos de la ENOE al segundo trimestre del año. 
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Aguilera, K. (12 de septiembre de 2022). Se suman 51 mil a la informalidad en Jalisco. Mural 
(Edición en línea). Disponible para consulta en:  https://www.mural.com.mx/se-suman-51-
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JALISCO REGISTRÓ 376 PATRONES NUEVOS REGISTRADOS ANTE EL IMSS DURANTE AGOSTO 
 

En agosto se registró un alza de 0.36 por ciento en los patrones registrados ante el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Jalisco. Durante ese mes la cifra de patrones formales 

dados de alta tuvo un saldo positivo de 376 para alcanzar un total de 105 mil 454, de 

acuerdo con un reporte del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG). 

 

La división económica con mayor incremento absoluto fue la de servicios, pues reportó 119 

nuevos empleadores, aunque ello sólo representó un incremento de 0.35 por ciento. En 

cambio, las tres nuevas empresas registradas en industrias extractivas representaron un 

crecimiento de 2.38 por ciento. Asimismo, la división de comercio reportó 95 nuevas 

unidades económicas formales que significaron 0.3 por ciento más que en julio; la 

construcción, 88 más; la industria de la transformación, 22 y el sector primario de 

agricultura, ganadería, silvicultura y pesca, 29. 

 
 
 
 

https://www.mural.com.mx/se-suman-51-mil-a-la-informalidad-en-jalisco/ar2468681
https://www.mural.com.mx/se-suman-51-mil-a-la-informalidad-en-jalisco/ar2468681
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38% DE LAS EMPRESAS DEL OCCIDENTE DEL PAÍS TIENE INTENCIÓN DE CONTRATAR PERSONAL DURANTE EL 

CUARTO TRIMESTRE DEL AÑO 
 

Para el último trimestre del año, más de 38 por ciento de las empresas del occidente del 

País tiene intenciones de contratar nuevo personal. Así lo dio a conocer Ricardo Parra 

Lemus, gerente regional de Ventas para ManpowerGroup, en el Estudio de Expectativas de 

Empleo para el cuarto trimestre del año, en donde encuestaron a más de 3 mil empresas 

de todos los tamaños y sectores productivos para conocer sus intenciones de contratación. 

 

En la región occidente, que contempla los Estados de Jalisco, Aguascalientes, Colima, 

Michoacán y Nayarit, 38 por ciento de las empresas están en planes de contratar más 

personal. Y el principal sector es el de Tecnologías de la Información (TI), Comunicaciones y 

Medios de Comunicación, con 46 por ciento de intenciones de contratación. Empatado con 

el sector restaurantero y hotelero, con 46 por ciento también, y la manufactura con 44 por 

ciento de empresas del sector que estarán contratando. 

 

El gerente regional señaló que al ser el sector de TI el que tiene más intenciones de 

contratación, las mismas empresas, gobiernos y academias buscan capacitar y preparar a 

los jóvenes para atender la demanda de talento. 

 

"La intención de contratación es porque han estado llegando algunas empresas al País y 

ampliando sus áreas y oficinas, también la pandemia vino a frenar durante estos años la 

actividad económica, entonces las empresas están tratando de retomar poco a poco los 

niveles de contratación que tenían antes", expresó Parra Lemus. 

 

A nivel nacional, 53 por ciento de las empresas planea tener contrataciones para el cuarto 

trimestre. La tendencia neta a nivel nacional es de 40 por ciento que estarán contratando.  

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=187332
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RECLUTARÁN ESTOS ÚLTIMOS MESES 

Región % de empresas que van a contratar 

Noroeste 51% 

Noreste 43% 

Norte 40% 

Sureste 40% 

Occidente 38% 

CDMX 37% 

Centro 36% 

Fuente: ManpowerGroup. 
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https://www.mural.com.mx/busca-contratar-38-de-empresas/ar2469990
https://www.mural.com.mx/busca-contratar-38-de-empresas/ar2469990
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V. PRECIOS 

TIENE GDL INFLACIÓN MÁS ALTA EN 21 AÑOS EN LA SEGUNDA QUINCENA DE AGOSTO 
 
La inflación en Guadalajara llegó hasta 7.9 por ciento, valor más alto desde los últimos 21 

años. De acuerdo con el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en la segunda quincena de agosto de este año 

se registró una inflación de 7.9 por ciento, similar a la primera quincena de enero de 2001 

que llegó a ese mismo porcentaje. 

 

Para Antonio Ruiz Porras, economista de la Universidad de Guadalajara, el crecimiento de 

la inflación que hay en México y en Guadalajara, tiene causas atribuibles al mercado 

internacional y nacional. Señaló que el hecho de que estén subiendo las tasas de interés a 

nivel internacional está generando que suba el valor del dinero, mientras que en México 

dependen de los bienes importados, por ejemplo, alrededor de 30 por ciento de los 

productos que hay en México tienen un origen extranjero. 

 

"El incremento de los precios internacionales nos está pegando y en buena parte a los 

productos que se consumen en el país, por decirlo así, a través del comercio estamos 

importando inflación, y también a través de las tasas de interés internacional", dijo Ruiz 

Porras. 

 

Además, otro factor es que la economía de Estados Unidos tampoco ha crecido como se 

esperaba, lo que implica que también estén subiendo sus tasas de interés y afecte 

directamente a la economía mexicana. Al igual que no se ha recuperado del todo la 

economía tras la crisis de la pandemia y todavía haya rezagos, como una escasa producción 

de bienes y servicios en el país, pero una gran demanda de estos. 

 

"La demanda interna supera a la oferta los precios, también nuevamente se vuelven a tener 

presiones al alza, y por esa razón estamos viendo que está combinación de factores 

internacionales y nacionales, están impulsando la inflación a niveles muy altos desde las dos 

últimas décadas", expresó el experto. 
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Se estima que la inflación cierre el año con alrededor o poco más de ocho por ciento, debido 

a las condiciones económicas internacionales y nacionales. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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INFLACIÓN EN ALIMENTOS TUVO SU MAYOR INCREMENTO ANUAL DURANTE JULIO 
 
En julio, la inflación en alimentos en Jalisco tuvo su mayor incremento en cinco meses, lo 

que se reflejó en una disminución de la carne producida en los rastros. Mientras que los 

precios de los alimentos crecieron 13.57 por ciento a tasa anual en julio, con variaciones 

superiores a 11.5 por ciento desde marzo, la producción de carne en canal en junio tuvo 

una caída de 13.5 por ciento respecto a junio de 2021, reportó el Instituto de Información 

Estadística y Geográfica (IIEG). 

 

En el mes más reciente se vendieron 12 mil 681 toneladas (t) de carne de ganado en rastros 

municipales, mientras que el acumulado de enero a junio fue de 79 mil 809 t, lo que 

representó un retroceso de 5.8 por ciento respecto al primer semestre de 2021, reportó la 

directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IIEG, Mireya Elvira Pasillas 

Torres. “Explicar esa caída puede deberse a varios factores. También puede ser que el 

aumento en el precio de la carne esté afectando la demanda y eso está ocasionando que 

también los productores dejen de sacrificar, de producir tanta carne. Ésa es una posible 

explicación”, comentó. 

 

La inflación de julio en alimentos, bebidas y tabaco en el estado fue ligeramente superior a 

la promedio del país, de 13.44 por ciento, lo que posicionó al estado en el lugar 14 entre las 

entidades. En general, la inflación por objeto de gasto fue mayor que en junio en muebles, 

salud, transporte y servicios, aunque fue ligeramente inferior en ropa, vivienda y educación. 

Pasillas Torres aclaró que falta conocer las variaciones de agosto, pues se reportaron 

incrementos significativos en los costos de los útiles escolares. 

https://www.mural.com.mx/tiene-gdl-inflacion-mas-alta-en-21-anos/ar2467068
https://www.mural.com.mx/tiene-gdl-inflacion-mas-alta-en-21-anos/ar2467068
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En cuanto a la inflación general, en Jalisco fue de 8.46 por ciento en julio, número que 

también representa el valor más alto reportado en un año. En Guadalajara, los precios 

tuvieron un incremento a tasa anual de 7.86 por ciento en julio, mientras que en Tepatitlán 

de Morelos fue de 10.24 por ciento. 
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PREVÉN INCREMENTO DE LA INFLACIÓN POR ALZA SALARIAL 
 
La confianza del consumidor en México tuvo un mes de agosto para el olvido luego de 

ubicarse en su peor nivel en 17 meses, además de acumular su cuarta contracción mensual 

consecutiva. El Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) registró una disminución 

mensual de 0.45 puntos en el octavo mes del año, con lo que se cifró en 40.92 unidades, su 

nivel más bajo desde marzo de 2021, afectado por la reducción en cuatro de sus cinco 

componentes, según cifras desestacionalizadas del INEGI. 

 

La variable con el peor comportamiento fue la que mide las posibilidades actuales por parte 

de los integrantes del hogar, comparadas con las de hace un año, para efectuar compras de 

bienes durables, tales como muebles, televisor, lavadora y otros aparatos 

electrodomésticos con una disminución de 1.13 puntos. 

 

El componente que capta la opinión sobre la situación económica de los integrantes del 

hogar en el momento actual frente a la que tenían hace 12 meses registró una reducción 

mensual de 0.90 puntos, la tercera al hilo. 

 

El rubro que mide la percepción de los consumidores acerca de la situación económica del 

país hoy en día comparada con la que prevaleció hace un año disminuyó 0.60 puntos. 

 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=186872
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El indicador que mide la condición económica del país esperada dentro de un año respecto 

a la situación actual descendió 0.22 puntos, luego de que en los dos meses registrara caídas 

de más de 2 unidades. 

 

Por último, el rubro que evalúa la expectativa sobre la situación económica de los miembros 

del hogar dentro de 12 meses respecto a la que registran en el momento actual se 

incrementó 0.41 puntos. 

Además, la percepción de los consumidores empeoró respecto a sus posibilidades de 

adquirir, construir o remodelar una casa en los próximos 2 años, así como para comprar un 

automóvil nuevo o usado en los próximos 24 meses. 

 

Asimismo, ven menos probable su posibilidad económica para salir de vacaciones durante 

los próximos 12 meses, de acuerdo con los indicadores complementarios de la Encuesta 

Nacional sobre Confianza del Consumidor (ENCO). 

 

"Los resultados para agosto de 2022 señalan un nuevo deterioro de la confianza de los 

hogares mexicanos", comentó al respecto Julio Santaella, ex presidente del INEGI. "Los 

consumidores están mostrando una mayor cautela sobre su gasto", agregó Janneth Quiroz 

Zamora, subdirectora de Análisis Económico de Monex. En su comparación anual, el ICC se 

redujo 2.07 puntos en agosto respecto al mismo mes de 2021 y ligó su tercer mes a la baja. 
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consumidor-cae-a-su-peor-nivel-en-17-meses/ar2465060?v=3.  

 

PRONOSTICAN LA INFLACIÓN NACIONAL EN 8% ANUAL AL FINAL DEL AÑO 
 

La inflación en 2021 subió a 7.4 por ciento, y según algunos pronósticos este año podría 

llegar a 8 por ciento, aunque en 2023 se ubicaría en 4.8 por ciento; es decir, habría un 

descenso importante en la inflación anual. El ajuste será gradual, afirmó el Jefe de Economía 

para México y América Central de J.P. Morgan, doctor Gabriel Lozano, durante la 

https://www.reforma.com/confianza-del-consumidor-cae-a-su-peor-nivel-en-17-meses/ar2465060?v=3
https://www.reforma.com/confianza-del-consumidor-cae-a-su-peor-nivel-en-17-meses/ar2465060?v=3
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conferencia de apertura de la 36 Semana del Economista, que tiene lugar en el Centro 

Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la UdeG. 

  

El especialista, quien participó con el tema “Reto de la economía mexicana y estancamiento 

económico”, detalló que hay algunos riesgos como el precio del gas natural y las condiciones 

climáticas que podrían derivar en un periodo más prolongado de inflaciones elevadas, y 

sugieren que se podrían tener riesgos al alza en la inflación, “es decir, no acabemos en 4.8 

por ciento, sino en niveles cercanos a 5 y 5.5 por ciento para 2023”. 

  

Explicó que los niveles históricos de inflación se ubicaron en 4 por ciento, por lo que tener 

una inflación de 5 por ciento, a pesar de que en otros años podría ser superior, sigue siendo 

muy elevada; entonces, no habría una desinflación, se tendría que tener una inflación 

cercana a 1 por ciento para deducir que se vive un proceso deflacionario. 

  

Indicó que México es el único país, dentro de la región de Latinoamérica, que no ha 

regresado a niveles previos a la pandemia, en cuanto a actividad económica se refiere.  

“Chile ya regresó, al igual que Colombia, Argentina, Brasil y Centroamérica. Hay que 

investigar qué está pasando para que esto no ocurra, y la respuesta es que no ha habido 

inversión, debido a que los inversionistas privados ven pocas oportunidades para poder 

lanzar proyectos de largo plazo; no hay rendimientos a futuro que sugieran que puedan ser 

ventajosos para los diferentes participantes, y todo esto termina siendo muy negativo para 

los inversionistas”, subrayó Lozano. 

  

Dijo que la inversión fija bruta (que representa los gastos realizados en maquinaria y equipo 

de origen nacional e importado, así como los de construcción) cayó 19 por ciento en 2020; 

en 2021 se recuperó 11 por ciento. En prácticamente todos los países de Latinoamérica la 

caída de dos dígitos fue muy similar a la recuperación de dos dígitos el siguiente año; 

entonces sí hay un problema grave a nivel inversión. 

  

Explicó que al contrario de las expectativas de que se esperaba un crecimiento económico 

más fuerte en el sur del país, éste no se ha materializado debido a que no hay inversión, no 
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hay el acercamiento tan importante con Estados Unidos; no hay infraestructura, y la falta 

de ésta no permite tener un crecimiento sostenido. 

  

Agregó que un país como México no puede crecer en su economía de 0.5 a 2 por ciento, 

tendría que crecer al ritmo que fue observado en la década anterior, de 3.5 a 4 por ciento. 

  

El Rector del CUCEA, maestro Luis Gustavo Padilla Montes, declaró la apertura de la 36 

Semana del Economista –que concluirá el 8 de septiembre– y expresó que México no ha 

logrado revertir ni tener una dirección para combatir la pobreza de manera sostenible. 
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SUBEN HASTA 105% PRECIOS DE ALIMENTOS BÁSICOS EN GUADALAJARA DURANTE AGOSTO 
 
El alza de precios está imparable y en agosto la inflación anual en Guadalajara llegó a 8.07 

por ciento, la tasa más alta en 21 años y ocho meses, desde diciembre del 2000, cuando 

llegó a 8.69 por ciento, de acuerdo con datos del Índice Nacional de Precios al Consumidor 

(INPC), del INEGI. 

 

Al menos 63 alimentos básicos, entre frescos y procesados, tuvieron incremento de precio 

a doble dígito en el último año, aunque el extremo es la cebolla, que cuesta 104.6 por ciento 

más que en agosto de 2021. En supermercados de la Ciudad se vende hasta en 58.90 pesos 

por kilo. 

 

En el último año tuvieron incrementos a doble dígito alimentos como la papa, con 82.2 por 

ciento; manteca de cerdo, con 42.9; todos los tipos de pan (blanco, 41.8; pasteles, 27.8; 

dulce, 25.3, y de caja, 23.8), entre muchos otros. 

 

http://www.comsoc.udg.mx/galeria_de_imagenes/pronostican-inflacion-de-8-por-ciento-para-fin-de-ano
http://www.comsoc.udg.mx/galeria_de_imagenes/pronostican-inflacion-de-8-por-ciento-para-fin-de-ano
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"Siguen subiendo (los precios de los alimentos) y qué hacemos. Nosotros tenemos que 

tener el producto a la mano para los clientes, si no, no tenemos ventas (...). Se molestan 

porque están más caras las cosas, pero no hay de otra, se las llevan", expresó Abraham, 

dueño de una tienda de abarrotes en Guadalajara. 

 

Para Antonio Ruiz Porras, coordinador del Doctorado en Estudios Económicos, de la 

Universidad de Guadalajara (UdeG), la alta inflación se debe principalmente a factores 

internacionales, como el encarecimiento del dinero por las alzas en tasas de interés; a la 

guerra en Ucrania, y a que México importa alrededor del 30 por ciento de los productos, 

incluidos insumos para la producción de alimentos. A nivel nacional la inflación anual en 

agosto fue de 8.69 por ciento. 
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